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№ １ 
標 

題 
マイナンバーカードについて 

  

所 管 課 等  市民課 
 

≪市民のこえ≫ 

マイナンバーカードは、天童市ではどのくらい普及しており、まだ作成していな

い市民にどのように周知し普及拡大を図っていくのでしょうか。 

また、マイナンバーカードの機能を充実するために、他のカードと統合するなど

の予定はあるのでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

本市のマイナンバーカードの交付率は、令和３年６月１３日現在では３３．４８％

となっており、全国平均３２．７１％を上回り、県内１３市中３番目の普及率とな

っています。 

今後の周知については、国ではテレビ、ラジオ､WEB 広告、子育て世代向け雑誌、

高齢者向け雑誌等への掲載等を予定しており、本市においても市民課ホールのデジ

タル広告による周知や市立公民館、健康センター、市内事業所でのマイナンバーカ

ード申請専用の出張窓口を開催して周知を行っています。 

さらに、市役所の開庁時間内には来庁が困難な方のため、毎週水曜日午後７時ま

で、毎月第４日曜日の午前中にマイナンバーカード申請等の専用窓口を開設し、周

知方法については、市報、ホームページ、一斉メール配信等により行っています。 

また、他のカードとの統合などについては、今年秋頃からマイナンバーカードを

健康保険証として利用が可能となることが予定されています。今後、国家資格証や

運転免許証等としての活用も検討されているようです。 
 

 

 

№ ２ 
標 

題 
自走式草刈機の整備について 

  

所 管 課 等  都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 

町内会では、市から管理を委託された公園の除草作業を行っていますが、雑草の

伸びるスピードに除草が追い付かず課題となっています。除草の人数や回数を多く

できる状況でもなく、また子どもがよく遊んでいるため除草剤は、あまり使いたく

もありません。 

このようなことから、短期間で効率よく草刈りが期待できる自走式草刈機を整備

してもらい、借りられるようにできないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

市内の公園は、草刈りなどの日常的な美化活動を地元自治会で行っていただき、

草やゴミの回収、施設の修繕などについては市が行うなど、地域と市が協働で維持

管理を行っています。 

除草作業の方法については、自治会内で班を分け定期的に実施する方法や、貸出

用手押し草刈り機を利用して草刈作業と集草作業を分担して実施する方法などもあ

りますので、ご相談いただければと思います。なお、市では、自治会の負担軽減に
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つながるよう操作が容易な手押し式草刈機の貸出しを行っています。 

乗用草刈機については、以前のまちづくり懇談会でお答えしたとおり、公園の除

草作業が、遊具などの施設や樹木が混在する場所での作業となり、作業される方の

安全確保や作業中に飛び石等の事故が発生した場合の責任や補償など、管理上の課

題があるため、貸出しは難しい状況ですので、御理解をお願いします。なお、除草

作業の効率化が図られるよう、貸し出しできる手押し式草刈機の台数を増やすこと

ができないか検討していきたいと考えています。 
 

 

 

№ ３ 
標 

題 
ごみ対策について 

  

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

新たな転入者の方も多く分別ごみについては、出し方を守らずに回収されずに町

内で困っています。ごみ問題等に関するアンケート調査を実施し、地域でどんな困

り事があり、他の地域ではどのように取組んでいるかを調査して、どんな解決方法

があるかなど共有化していただけないでしょうか。 

また、ごみ袋に世帯番号・氏名の記入をしていますが、世帯番号については義務

化し、収集できないゴミ袋については、町内会を通して連絡できるようにして、各

個人に再分別をお願いできないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

地域のごみ問題については、市民の皆様をはじめ地域の環境衛生委員から様々な

御意見を伺っています。 

ごみに関する事については、環境衛生委員会議でごみの分け方・出し方の問題点

や解決策を話し合いながら、情報の共有化を図り、アンケートの実施についても、

地域の環境衛生委員と協議していきます。 

ごみ袋への記名については、地域の現状を調査したところ、地域によって名前だ

けを記入したり、町内会の会員証を交付しているなどの町内会独自のルールを設け

ているようです。 

地域ごとに現在の記入ルールを設定している背景を考慮しますと、一概に世帯番

号の記入を義務化することは、難しいと考えています。 

また、収集されずに残ったごみ袋で、記入等が不十分で対象者を特定できない場

合は、環境衛生委員等から生活環境課に御連絡いただければ、対象者をお知らせし

ていますので、皆様の御理解と御協力をお願いします。 
 

 

 

№ ４ 
標 

題 
プラスチックごみの分別回収について 

  

所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

プラスチックごみの分別回収においては、出す人のモラルの問題もありますが、

回収されず残る場合が多く、プラスチックごみの分別に非常に苦慮しており、良い
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解決方法や対策はないでしょうか。 

また、プラマークが付いているポンプ式シャンプー容器をプラスチックごみに分

別したところ回収されなかったため、クリーンピアに確認したところ、もえるごみ

に分別するように指導されましたが、プラマークが付いているのになぜしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

プラスチック系ごみの分別については、 

①プラマークが付いている外装フィルムや容器類などは「プラスチック製容器包

装類」 

②汚れのついたプラスチック製容器包装類やそれに付随するプラスチックは「も

やせるごみ」 

③プラマークが付いていないざるやハンガーなどの硬質プラスチックは「もやせ

ないごみ」 

の３つに分別をお願いします。 

また、シャンプーボトルに付随している「ポンプ式ノズル」部分につきましては、

「もやせるごみ」に分別していただきますようお願いします。 

８月からは、スマートフォンで利用できる「ごみ分別アプリ」の運用を開始する

予定です。ごみの収集日や分別方法、ごみに関する情報などが見られる非常に便利

なアプリですので、是非御活用ください。 
 

 

 

№ ５ 
標 

題 
外国人居住者への対応について 

  

所 管 課 等 商工観光課、総務課、市長公室、生活環境課、市民課 
 

≪市民のこえ≫ 

町内会では、企業技能実習生など外国人居住者とのコミュニケーションがなかな

か取れずに、ごみの出し方や公園の利用仕方などについて課題となっています。自

治会として、どのように対応したらいいのか教えていただきたいです。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

外国人実習生を受け入れる事業所から、事前に市へ報告等はないため、前もって

事業所に指導などを行う機会はありません。そのため転入手続きの際に、同行した

企業担当者に対し、嘱託員の方への連絡票をお渡しし、転入した区域の嘱託員に実

習生が転入した旨の連絡をしていただいています。 

また、天童市国際交流協会と協力し、外国人技能実習生と会員である地域住民が

お互いの理解を深めるため、今年３月７日に交流会を実施しました。 

異なる文化の国々から来日されるので、地域の方々との行き違いがある場合もあ

るかと思いますが、事業所と地域が情報共有できるよう、市としても努めていきま

す。自治会におかれましては、何かお気づきのことがありましたら、市に御連絡く

ださるようお願いします。 
 

 

 

№ ６ 
標 

題 
指定ごみ袋について 
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所 管 課 等  生活環境課 
 

≪市民のこえ≫ 

山形市の指定ごみ袋など市指定ごみ袋以外でゴミが出され、回収されない事が多

くあります。市内のスーパーやホームセンターでは、市指定ごみ袋と一緒に山形市

指定ごみ袋が販売されており、外国籍の住民も増える中で誤って購入された可能性

もあるかと思います。 

ぜひ、ユニバーサルデザインの観点からも指定ごみ袋を「村山地区」や「山形県」

などの様に広域的な指定ごみ袋に統合できないでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

長岡地域では、山形市に隣接しているため、山形市と天童市の指定ごみ袋を取り

違えたことによる違反ごみが度々発生し、地域の皆様から連絡をいただくたびに対

応しています。 

御意見いただきました指定ごみ袋の広域統合は、本市は東根市、村山市、河北町

の３市１町で構成する東根市外二市一町共立衛生処理組合でごみ処理を行ってお

り、クリーンピアが指定ごみ袋を作成・販売しています。ごみ袋の証紙はごみ処理

費用の一部に充てられており、他自治体も同様の仕組みになっています。そのため、

処理施設が異なる山形市等とのごみ袋の統合は、できない状況にありますので、御

理解をお願いします。 
 

 

 

№ ７ 
標 

題 
ペットとの共生について 

  

所 管 課 等 生活環境課、都市計画課 
 

≪市民のこえ≫ 

犬や猫などのペットを家族の一員として一緒に暮らしている人も増えているかと

思います。県の施設である総合運動公園は、現在、ペットの入園は禁止されている

状況ですが、公園エリアに限定してでもペットの入場が可能となるよう市からも要

望していただけないでしょうか。 

また、天童市において「ペットとの共生」の観点で取り組まれている事業や計画

がありましたら教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

総合運動公園でのペットの入園につきましては、管理者の山形県に照会したとこ

ろ、以前はペットも入園可能でしたが、糞の後始末やリードを装着しないなど利用

者のマナーに問題があり、ペットの同伴は出来なくなった経過があるようですので

御理解をお願いいたします（身体障がい者補助犬を除く）。 

また、「ペットとの共生」については、ペットの飼い方のルールやマナーについて

チラシや市報などで周知しています。飼い主のマナーアップが、地域からの理解に

繋がると考えていますので、様々な機会を通じて動物愛護精神の醸成に努めるとと

もに、ペットの適正な飼養管理について啓発していきます。 
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№ ８ 
標 

題 
停止線等の白線の補修について 

  

所 管 課 等 生活環境課、建設課 
 

≪市民のこえ≫ 

町内において、一時停止標識の白線及び止まれの塗装が消えている箇所が多いた

め、今年４月に自主規制の停止線等について、建設課に対応していただきました。 

また、公安委員会が所管する部分については、建設課から公安委員会に報告して

もらい、対応していただく予定になっておりますが、まだ公安委員会から何の連絡

もない状況であり、安全強化のため早急に塗装を要望します。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

天童警察署に照会したところ、今回、御提言いただいた中里地内の交差点の停止

線及び止まれの表示の塗り直しを今年の秋に行う予定と伺っています。 

なお、交差点等にある公安委員会が所管する停止線及び止まれの表示の補修につ

いては、毎年天童警察署が市内全ての表示箇所の点検を行い、塗装が薄くなり、か

つ交通量が多い箇所を優先して順次、塗り直しを行っているとのことです。 
 

 

 

№ ９ 
標 

題 
学区の見直しについて 

  

所 管 課 等 教育総務課 
 

≪市民のこえ≫ 

芳賀タウンの土地区画整理事業など新たな住宅開発に伴い、市内の子育て世代な

どの転入・転居により、高擶小など生徒数が増加している小中学校がある一方、少

子化の影響で生徒数が減少している小中学校も多く、中長期の人口動態予測に基づ

く学校運営にはご苦労されているかと思います。 

また、現在の学区では、自宅から最寄りではなく、むしろ遠くの小中学校に通わ

なければならない地区もあると聞いています。 

このような現状の中で、学区の見直しは定期的に実施されているのでしょうか。

さらに、今後の予定や見通し、あるいは検討に着手される条件などがあれば教えて

ください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

芳賀土地区画整理事業などにより、高擶小学校の児童数が増加しており、今後も

増加が見込まれていることから、教室の大規模改造などを行い対応していきます。 

学区については、小学校では、ほとんどの児童が最寄りの学校に通っている状況

にありますが、中学校では必ずしもそうでない状況もあります。 

これまで、道路や河川等の物理的状況や地域社会がつくられてきた長い歴史的経

緯のなかで学区を設定してきた経過がありますので、学区の見直しについては、混

乱をきたさないよう慎重に進めていかなければならないと考えています。 

現状において、学校の規模や地域性、通学距離等を総合的に考慮した場合、学区

を早急に見直す必要性はないと考えていますが、今後、児童生徒数の推移や他市町

村の事例などを参考にしながら調査研究していきますので、御理解をお願いいたし
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ます。 
 

 

 

№ １０ 
標 

題 
小中学校のイベントについて 

  

所 管 課 等 学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 

昨年度は、コロナ禍により様々なイベントが中止されました。特に、子どもたち

の人生にとって、たった一回限りの一年であり、種々のイベントでの経験は非常に

重要なものだと考えます。今年の各小中学校でのイベントは、どのように取り組ま

れているのか教えてください。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

昨年度は、新型コロナウイルス感染症の影響により、多くの学校で行事が中止も

しくは縮小での開催を余儀なくされました。今年度は、水泳の授業や小学校合唱祭

は中止となりましたが、多くの行事は実施する方向で進めています。学校行事は、

学校または学年を単位として行うため、３つの密を避けるため、これまでと同じよ

うに開催することが難しく、各校で内容を工夫し実施しなければなりません。 

例えば、全校集会では、各教室から参加できるよう、テレビを活用したり、また、

バスを利用する校外学習や宿泊学習、修学旅行では、こまめな換気と座る位置を工

夫したりするなど、密を避けるようにしています。 

このように、活動内容を新しい生活様式に合わせる工夫を各校で行うことで、学

校行事を実施できるようにしています。 

以前に比べれば制限がありますが、「行事を通して 力を付け、よりよい学校生活

を築いていく」ことに変わりはありません。こんなときだからこそ、各学校では行

事を通してどんな姿を目指し、どんな力をつけるのかを十分吟味し取り組んでいき

ます。 
 

 

 

№ １１ 
標 

題 
東桜学館の開校について 

  

所 管 課 等 学校教育課 
 

≪市民のこえ≫ 

２０１６年に山形県初めての中高一貫校として東桜学館中学校・高等学校が開校

しました。当時中学１年生であった生徒は、今年で高校３年生になっており、天童

市の子供も東桜学館中学校へ進学した生徒がいるかと思います。 

天童市の中学校において、優秀な生徒の減少や、学習レベルの低下、進学高校入

学者数の減少など、何か影響はなかったでしょうか。 
 

 

＜回答及び対応状況＞ 

県立東桜学館中学校・高等学校は、北村山地区の県立高校再編整備計画の一環と

して、平成２８年４月に開校し、今年度で６年目になります。本市の小学校の東桜

中への進学者は、年間あたり、平均１９人、進学率３．４％となっています。 



長岡まちづくり懇談会の提言に対する対応状況 

 令和３年７月９日開催 
 

８ 

本市の状況を、東桜中開校前後３年間の４月実施の標準学力検査で検証すると、

中学１年生では若干影響が出ているものの、中学３年生を比較すると、むしろ、生

徒の伸びが現れており、影響は限定的でした。また、進学率においても、東桜中開

校による影響は見られませんでした。 

高等学校への進学に関しては、多様化する社会の中で自分の将来を見据え、それ

に適した学校を選択し進学している現状にあり、今後も、より多くの生徒が活躍し、

一人一人がもつ可能性を最大限に引き出せるような、魅力ある学校づくりを推進し

ていきます。 
 

 

 


